
Прогноз погоды
                              Атмосф.                 Темп.           Ветер, 
                         явления            воздуха          м/с    
5 ноября
ночь
день
6 ноября
ночь
день

7 ноября

ночь
день
8 ноября
ночь
день

   +5 3

        +5 2

      +3 2

       +6

          +3

   +8

по данным сайта Гисметео.
Неблагоприятные дни ноября

5 (с 7 до 11 часов), 7 (с 17 до 20 часов)
по данным доктора медицинских наук профессора 

В. И. хаСНулИНа.

   +2

+7

2

2

2

 3

Цена
свободная

3

Комиссия
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Навигатор

облачно 
небольшой дождь

3 стр. – «Совместными 
усилиями – к чистоте и порядку» 
- представители власти и коммуналь-
ных организаций рассказывают о том, 
как в Николаевском районе реализуется схема обраще-
ния с отходами. Статья подготовлена в рамках эко-
логического проекта нашей газеты «Живая степь». 

4-5 стр. – «В терновом венце революции» 
-  материал, посвященный 100-летию Великой                           
Октябрьской революции.

пасмурно, 
небольшой дождь

ясно

пасмурно

пасмурно

пасмурно

пасмурно, 
небольшой дождь

Культура

областной «Цыплёнок»
В марте прошёл 

районный  смотр-
конкурс юных 
вокалистов 
«Цыплёнок». 

На нем были отобраны 
лучшие представители 
вокального жанра для 
участия в областном этапе 
смотра-конкурса. 

26 октября в городе 
Волгограде Николаев-
ский район представили: 
Ольга Золотарева и Елена 
Симакова (МКУ «Моло-
дежный центр Импульс», 

рук. Е.А. Малышева); во-
кальный ансамбль «Вес-
на» (МКУК «Районный 

Дом культуры», рук. О.К. 
Курбанова), Валерия Вол-
кова и дуэт «Варежки» 

(МКОУ ДОД «Детская му-
зыкальная школа им. Г.В. 
Свиридова», рук. Л.А. Гу-
дименко); София Зайчен-
ко (МКОУ ДОД «Детская 
музыкальная школа им. 
Г.В. Свиридова, рук. Л.Г. 
Твердохлебова). 

Наши участники были за-
явлены в трёх номинациях: 
академическое, народное, 
эстрадное пение. Жюри 
отметило достойное вы-
ступление николаевских 
вокалистов. Все они полу-
чили дипломы участников.

Наш корр.

Ãîòîâèìñÿ ê çèìå
В понедельник 

в районной 
администрации 
состоялось 
заседание комиссии 
по чрезвычайным 
ситуациям. 

Б ы л и  р а с с м от р е н ы 
шесть вопросов. Инфор-
мацию по итогам осенней 
проверки противопожар-
ных источников водо-
снабжения представил 
начальник 46 пожарной 
части А.А. Томиленко. В 
Николаевске находится 
30 пожарных гидрантов, 
из них 4 – требуют ремон-
та. Из 29 пожарных водо-
емов шесть не соответ-
ствуют предъявляемым 
требованиям.  В сельских 
поселениях выявлено, что 
из 22 пожарных гидрантов 
ремонта требуют 5, из 
20 пожарных водоемов 
– 2, из 12 водонапорных 
башен - 3. Решением ко-
миссии нарушения реко-
мендовано устранить до 
11 ноября. 

На заседании комиссии 
рассмотрена информация 
о подготовке городско-
го коммунального ком-
плекса к бесперебойной 
работе в осенне-зимний 
период. Как озвучил гла-
ва городского поселения 
А.С. Макеев, 19 октября 
Николаевску был выдан 
паспорт готовности к 
отопительному периоду. 
Получению данного до-
кумента предшествова-
ла комплексная работа 
по подготовке городских 
сетей к сезонной эксплу-
атации с целью реализа-
ции полномочий нового 
коммунального оператора 
МУП «Городское ком-
мунальное хозяйство». 
Пока снабжение никола-

евцев теплом и водой по-
прежнему осуществляет 
городское коммунальное 
хозяйство. С 2015 года 
предприятие функцио-
нирует в условиях на-
личия исполнительных 
производств и ареста 
расчетных счетов. 70% 
поступающих денежных 
средств идет на погаше-
ние задолженности перед 
поставщиками энергоре-
сурсов. По словам главы 
городского поселения, на 
сегодняшний день долг 
составляет: по газу – 10 
млн 559 тыс. рублей, по 
электроэнергии – 6 млн 
960 тыс. рублей.  Остав-
шиеся 30%  расходуются 
на ежедневный произ-
водственный процесс. В 
текущем году при подго-
товке к зиме ООО «НГКХ» 
проведен ряд капиталь-
ных ремонтов на водо-
снабжающих сетях в том 
числе скважины в первом 
микрорайоне на сумму 
1 млн 600 тыс. рублей, 
ремонт теплосетей на 
общую сумму 1 млн 300 
тыс. рублей, замена ды-
могарных труб в пяти кот-

лах, двух котлов в Агро-
фирме и т.д.  Как отметил 
А.С. Макеев, в настоящее 
время рассматривается 
вопрос о кредитовании 
МУПа из средств област-
ного фонда развития ЖКХ 
для дальнейшей модер-
низации коммунального 
комплекса города. Глав-
ной задачей в сфере во-
доснабжения является 
модернизация сетей и 
скважинного оборудова-
ния с целью снижения 
энергозатрат. Также пред-
стоит уделить внимание 
сети водоотведения. 

С информацией о ме-
рах по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций, 
связанных с нарушени-
ем правил эксплуатации 
газового оборудования и 
приборов в жилом секто-
ре и на социально значи-
мых объектах, выступил 
заместитель главы Ни-
колаевского района А.А. 
Афанасьев. В ноябре 
2016 года была создана 
комиссия для обеспе-
чения безопасности на 
территории района при 
использовании газово-

го оборудования. В нее 
входили представители 
газовых служб, МЧС, со-
трудники администра-
ций района, городского 
и сельских поселений. 
Была проведена большая 
работа. При проверках 
особое внимание уде-
лялось так называемой 
«группе риска» - гражда-
нам, чьи домовладения 
не подготовлены к при-
ему газа и эксплуатации 
соответствующего обо-
рудования. 

О подготовке к работе 
в зимний период Быков-
ского ДРСУ рассказал 
руководитель организа-
ции Д.А. Рогоза. Протя-
женность обслуживаемых 
предприятием дорог по 
Николаевскому району 
составляет 278 км. В их 
зимнем содержании за-
действованы 10 единиц 
техники: КДМ, пескораз-
брасыватели, погрузчи-
ки, колесные трактора 
со снегоочистительным 
оборудованием МТЗ-80 
и Т-150.

Окончание на стр. 2

шКольНИКаМ И Их РодИтелЯМ!
В период осенних школьных каникул 

приглашаем посетить кинопоказы областного 
фестиваля фильмов для детей 

«чудо по ИМеНИ КИНо».
8 ноября в 10.00 - «дед 

мороз. Битва магов».
Год выпуска - 2016, 6+, 

Россия, режиссер Алек-
сандр Войтинский, жанр 
фэнтези, семейный, при-
ключения, время 1 ч. 53 
мин.

9 ноября в 10.00 - «Нико. 
путь к звездам».

Год выпуска -  2008, 0+, 
режиссер Кари Юуусонен 
и Майкл Хэгнер, время                     
1 ч. 23 мин. 

10  ноября  в 10.00 - 
«тайна четырех принцесс».

Россия, 2014 г., комедия, фэнтези, ауд. 0+, время 
1 ч. 30 мин. Режиссер: Олег Штром.

Место проведения - 
музыкальная школа.

Справки по телефону: 6-36-67. 
Цена билета 30 руб.

ВНИМаНИЮ аБИтуРИеНтоВ!
11 ноября в академии 

Следственного комитета по адресу: 
г. Москва, ул. Врубеля, д. 12 состоится 
деНь отКРытых дВеРеЙ. 

Начало в 10.00. Абитуриенты смогут 
встретиться с руководством академии, 

задать вопросы по процедурам поступления, 
обучения и последующего трудоустройства. 

пасмурно

пасмурно

пасмурно
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В РАЙОНЕ И РЕГИОНЕ2
Власть

Ãîòîâèìñÿ ê çèìå
Окончание. Начало на стр. 1

На сегодняшний день почти 
вся техника находится в ис-
правном состоянии. В ремонте 
только К-700, но в течение 
недели, по словам Рогозы, он 
будет завершен. Заготовлено 
1801 т пескосмеси, 1723 т пе-
ска, 257 т соли. Подвоз соли и 
песка продолжается. На зимний 
период планируется заключить 
договора с крупными и мелкими 
сельхозтоваропроизводителями 
на предоставление тяжелой 
техники. В диалоге с руководи-
телем ДРСУ глава Бережнов-
ского сельского поселения И.А. 
Сидоренко выступил с предло-
жением заключить договора на 
поставку пескосоляной смеси. 
Во время гололедных явлений 
это позволит селам защититься 
от происшествий на дорогах. 

С информацией выступил 
начальник Николаевского РЭС 
В.В. Рябоконов. Он отметил, что 
сотрудниками РЭС проведен 
мониторинг и выявлены места, 
где необходима перетяжка про-
водов. По плану и по замечани-

ям глав администраций работы 
выполнены на 27 линиях. Про-
ведена обрезка древесно-ку-
старниковой растительности. 
Владимир Владимирович также 
обратил внимание на то, что в 
некоторых сельских поселениях 
не соблюдаются правила по-
жарной безопасности. К приме-
ру, под линиями электропередач 
складируется сено. В случае 
замыкания любая искра может 
привести к большой беде. 

На совещании также зашел 
разговор о тактичности при вза-
имодействии органов местного 
самоуправления и федераль-
ных и региональных служб при 
решении вопросов по защите 
населения от чрезвычайных 
ситуаций. Взгляды глав по-
селений и противопожарных 
служб на решение той или иной 
проблемы иногда не совпадают. 
По словам начальника 12 ОФПС 
В.В. Тихонова, если такая си-
туация возникла, не стоит вы-
сказывать свои соображения 
диспетчеру, который просто 
выполняет свою работу. Необхо-
димо связаться с руководством 

и согласовать все вопросы.  
В рамках заседания глава 

района Ю.Ю. Чувашин вручил 
заслуженные награды активным 
участникам тушения пожаров 
на территории муниципалитета 
в период действия в Волгоград-
ской области режима чрезвычай-
ной ситуации. Благодарственное 
письмо регионального отделе-
ния партии «Единая Россия» 
получил начальник 12 ОФПС 
В.В. Тихонов. Благодарностью 
губернатора отмечены руководи-
тель 4 отряда противопожарной 
службы Л.В. Лазуренко, глава 
Новобытовского сельского посе-
ления П.А. Осьмак, генеральный 
директор ООО «Николаевское» 
А.В. Захаров. Почетными грамо-
тами главы Николаевского рай-
она награждены специалисты 
районной администрации С.С. 
Калиев, Д.В. Шпак, Д.А. Кравец, 
Благодарственными письмами 
– начальник отдела по делам ГО 
и ЧС А.А. Цепелев, заместитель 
начальника отдела организа-
ционно-правового обеспечения 
И.С. Байбородов.

елена ГаМаЮНоВа.         

Òеплиöà пятоãо поколения
еще пять гектаров теплиц 

введены в эксплуатацию 
в рамках реализации 
инвестиционного проекта 
«агрокомплексом 
«Волжский» в 
Среднеахтубинском районе. 
В регионе системно с 2014 
года решается одна из 
стратегических задач в апК — 
наладить круглогодичное 
производство овощей. В 
торжественном открытии 
объекта приняли участие 
первый заместитель 
губернатора Волгоградской 
области александр Беляев 
и директор департамента 
мелиорации Минсельхоза 
России Валерий Жуков. 

Новая производственная пло-
щадка — это агрокомплекс 
пятого поколения, оснащенный  
самым современным оборудо-
ванием и системой климат-кон-
троля. Новейшие технологии 
позволяют формировать необ-
ходимый микроклимат в полно-
стью закрытой от внешней сре-
ды теплице, получать высокие 
урожаи. Как отметил Валерий 
Жуков, на сегодняшний день 
из 180 гектаров строящихся в 
России тепличных комплексов, 
только 20 гектаров относятся 
к пятому поколению. Постро-
енный комплекс стал первым 
таким объектом в ЮФО.

«Подобные современные те-
плицы в стране можно по паль-
цам пересчитать, — отметил 
представитель Минсельхоза 
РФ. — То, что делается сегодня 
на этом предприятии, важно 
не только для Волгоградской 
области, но и для всей России. 
Государство поддерживает про-
изводство овощей закрытого 
грунта: 20 процентов возмеще-
ния затрат за счет бюджета — 
неплохая помощь. Вклад Вол-
гоградской области неоценим: 
это подготовка инвестиционной 
площадки, строительство подъ-
ездной дороги, решение вопро-
сов по газу и свету».

В волгоградском регионе на 
протяжении трех лет активно ре-
ализуются инвестиционные про-
екты по строительству теплич-

ных комплексов. Если в 2014 
году они занимали площадь в 
48 гектаров, то на сегодняшний 
день — более 76-ти. К 2020 
году их планируется увеличить 
в три раза — до 152 гектаров. 
Так, «Агрокомплекс «Волжский» 
в 2015 году завершил первый 
этап строительства теплиц — 
введены в эксплуатацию 13,1 
гектара. С 2016 года идет реа-
лизация второй очереди инвест-
проекта — сегодня пять гекта-
ров из десяти запланированных 
уже введены в строй. Объем 
господдержки агрокомплекса 
составил более 151 миллиона 
рублей из средств федерально-
го и областного бюджетов.

«Развитие производства ово-
щей закрытого грунта — до-
стойный вклад наших аграриев 
в реализацию программы им-
портозамещения, — подчеркнул 
Александр Беляев. — Волго-
градская область является все-
российским огородом, и наша 
продукция должна быть пред-
ставлена на полках магазинов 
всех регионов страны».

По словам исполнительно-
го директора агрокомплекса 
Александра Ходакова, первый 
урожай томатов в новом корпусе 
получат уже в конце февраля –                                               
начале марта 2018 года. Про-
дукция будет поставляться в 
магазины Волгоградской обла-
сти, Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга. А следующим 
летом на предприятии плани-
руют ввести еще пять гектаров 
теплиц пятого поколения.

Привлечение инвестиций и 
средств государственной под-
держки в агропромышленный 
комплекс — приоритетное на-
правление долгосрочной стра-
тегии развития Волгоградской 
области, обозначенной Андре-
ем Бочаровым. Одна из ключе-
вых задач — вернуть региону 
позиции национального лидера 
в сельском хозяйстве, в том 
числе в производстве овощей 
закрытого грунта.

Одно из условий успешной 
реализации второго этапа ин-
вестиционного проекта — обе-
спечение транспортной доступ-
ности территории, на которой 
находится тепличное хозяйство. 
В этом году по федеральной 
программе «Устойчивое разви-
тие сельских территорий» здесь 
построена дорога «Волжский – 
Лиман Казенный».

Добавим, сегодня в регионе 
работают четыре крупных хо-
зяйства, занимающихся про-
изводством овощей закрытого 
грунта: «Агрокомплекс «Волж-
ский», «Овощевод», «Заря» и 
«Тепличный». На ООО «Овоще-
вод» также ведется поэтапное 
строительство высокотехноло-
гичных теплиц нового поколе-
ния. В 2016 году предприятиями 
произведено 40,5 тысячи тонн 
овощей, по предварительным 
прогнозам, показатели 2017 
года составят 43 тысячи тонн. 
Задача на 2020 год — получить 
не менее 80 тысяч тонн.

Юлия еРМаКоВа, 
татьяна ЗуБКоВа.

УВАЖАЕМЫЕ ЗЕМЛЯКИ!
Поздравляем вас с Днем народного единства!

Во все времена единение народа было, есть и будет 
для России главной национальной идеей, которая явля-
ется исторической основой, связывающей наше прошлое, 
настоящее и будущее. Именно единство народа - залог 
развития и процветания Российского государства, основа 
его могущества, величия и суверенности.
Мы поздравляем с этим праздником всех жителей нашего 

района: и ветеранов, которые на протяжении многих лет 
вносили свой огромный вклад в могущество и безопас-
ность государства, и среднее поколение, которое занимает 
ключевое место в современном развитии России, и моло-
дежь, которая имеет счастливую возможность, накапливая 
знания, приобретая профессиональное мастерство, стать 
достойными гражданами великой страны.
Пусть народное единство всегда будет основой нашего 

бытия, будущих свершений и побед во славу России!
Желаем всем крепкого здоровья, мира, добра и благо-

получия! С праздником!
С уважением  глава Николаевского муниципального района 

Ю.Ю. чуВашИН.
председатель Николаевской районной думы о.Ф. МаНИхИН.

администрация Зао «агрофирма «Восток» поздравляет 
трудовой коллектив и ветеранов предприятия 

с праздником – днем народного единства!
Пусть летят от сердца к сердцу поздравления 
В этот день четвёртый ноября! 
Наша сила - в дружбе, в единении! 
И об этом забывать никак нельзя! 
Пусть страна живёт и процветает 
Как одна большая дружная семья! 
С днём народного единства, россияне, 
Счастья вам и радости, друзья!

администрация ГБу Во «Николаевская районная станция 
по борьбе с болезнями животных» поздравляет трудовой 
коллектив и ветеранов труда с днем народного единства!
Народное единство - светлый праздник, 
В унисон стучат все добрые сердца, 
Когда мы вместе - ничего не страшно, 
Живёт и радуется родимая страна! 
С праздником разрешите вас поздравить, 
Счастья, мира и удачи пожелать, 
Здоровья крепкого, благополучия, достатка, 
А удача пусть не заставит долго ждать!

уважаемые жители с. ленинского, 
с. Комсомолец, с. Искра, СтФ!

администрация ленинского сельского поселения 
поздравляет вас с праздником – днем народного единства!
Огромная сила - единство народа, 
Ведь в мире и дружбе Россия сильна, 
Чем больше добрее, единее будем, 
Тем будет краше, счастливее наша земля. 
День народного единства сегодня отмечаем, 
Вас мы поздравляем от всей души!
Большого счастья, неба мирного желаем, 
Удачи и сердечной теплоты!

Совет, правление, профком Николаевского райпо 
поздравляют  трудовой коллектив и ветеранов кооперации 

с важным государственным праздником!
С Днем народного единства
Поздравляем от души!
Наша дружба, наша вера
Будут крепкими всегда,
Наша сила, наша воля
Не ослабнут никогда!
День народного единства –
Красный день в календаре!
Это праздник дружбы наций,
Праздник мира на земле!

доРоГИе тоВаРИЩИ, дРуЗьЯ, 
уВаЖаеМые ЖИтелИ НИКолаеВСКоГо РаЙоНа! 

Сердечно поздравляю вас со 100-летием 
Великой октябрьской социалистической революции!

Прошел целый век, а В.И. Ленин, под руководством которого 
свершилась революция в 1917 году, стал неотъемлемой частью 
истории не только его родной России, но и всего мира. И по мере 
того, как идет время, величие его личности не угасает. Он один из 
тех немногих мировых деятелей, чья слава бессмертна.

Великий Октябрь положил начало великому государству с ве-
ликими достижениями в области науки, культуры, образования, 
медицины, экономики. Сформировалось новое прогрессивное и 
справедливое общество, основанное на равноправии. 

С праздником вас, всего самого наилучшего вам и вашим семьям!
С уважением а.С. теРНоВоЙ, 

первый секретарь Николаевского РК КпРФ.
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Год экологии

Совместными усилиями - 
к чистоте и порядку

В Николаевском 
районе 

продолжается 
работа по наведению 
порядка в сфере 
обращения с твердыми 
коммунальными 
отходами.  

Напомним, федеральным за-
конодательством определено, 
что сбор, транспортирование, 
обработку, утилизацию, обез-
вреживание, захоронение ТКО 
на территории субъекта Россий-
ской Федерации будет осущест-
влять региональный оператор 
в соответствии с областной 
программой и территориальной 
схемой. Данную систему плани-
ровалось внедрить в текущем 
году, но далеко не все регионы 
оказались к этому готовы. В 
итоге сроки были перенесены. В 
Волгоградской области на кон-
курсной основе регоператора 
планируют определить в 2018 
году. К этому времени муници-
пальные образования должны 
принять все меры для успешной 
реализации закона.

За чИСтоту 
Надо платИть
Николаевский район давно 

включился в данную работу. О 
том, что сделано в этой сфере в 
нашем муниципалитете, расска-
зал заместитель главы района 
а.а. афанасьев: 

- Регионального оператора 
планируют определить в мае 
следующего года. Все норма-
тивные документы, которые 
необходимы для этого, на 
уровне области приняты. 
Исходные данные со всех рай-
онов собраны. Сейчас про-
рабатываются конкурсные 
условия. Регоператор будет 
осуществлять вывоз твердых 
коммунальных отходов, уста-
новит единый тариф и опреде-
ленный норматив для жителей 
Волгоградской области. Наш 
район готовится к грядущим 
переменам в этой сфере. На 
сегодняшний день разработа-
на схема сбора и вывоза ТКО с 
территории муниципалите-
та. Главы сельских поселений 
должны организовать на своих 
территориях площадки для 
размещения контейнеров. Спе-
циалисты определили наибо-
лее удобные места для этого. 
К сожалению, не все реализова-
но. Всего в селах должно быть 
112 площадок и 215 контей-
неров. Сейчас организовано 
44 площадки, установлено 88 
контейнеров. В этом плане в 
самом оптимальном состоя-
нии сегодня находится Очку-
ровское сельское поселение. 

В Николаевске  выделен зе-
мельный участок для разме-
щения площадки временного 
накопления отходов, который 
находится в аренде у ООО 
«Стандартпром». Компания 
занимается обслуживанием 
сельских поселений. Для этих 
целей используется мусоро-
воз, приобретенный ТОСом. 
Заключены договора со всеми 
бюджетными учреждениями, а 
в Политотдельском сельском 
поселении и с жителями. В 
селах пока сохраняются вре-
менные площадки размещения 
отходов, которые они должны 
ликвидировать своими силами. 
Конечная цель реализации за-
кона – приучить население к 
цивилизованному обращению с 
мусором. В частности к тому, 
что сбор и вывоз ТКО должна 
осуществлять организация, 
имеющая на это лицензию. 
За данную услугу нужно пла-
тить. Ну и в конечном итоге 

все должны прийти к тому, 
что отходы необходимо разде-
лять. К примеру, не складиро-
вать вместе мусор бытового, 
растительного и животного 
происхождения. Если систе-
ма будет работать так, как 
надо, все от этого только 
выиграют. 

С ИНдИВИдуальНыМ 
подходоМ
На территории Николаевского 

района в настоящее время ус-
лугу по сбору и вывозу  мусора 
оказывают две организации. 
С сельскими поселениями ра-
ботает ООО «Стандартпром». 
Весной текущего года предпри-
ятием совместно с районной и 
поселковыми администрациями 
проведен осмотр населенных 
пунктов, определены маршруты 
движения мусоровозов. О том, 

как на сегодняшний день дей-
ствует разработанная схема, 
рассказал руководитель «Стан-
дартпрома» а.В. пащенко:

- Работа с населением уже 
активно ведется в Политот-
дельском сельском поселении. 
Второй месяц мы выставляем 
квитанции, которые опла-
чивает 80%  жителей. Это 
хороший показатель. Сбор 
отходов осуществляем в том 
числе и бестарным способом. 
Обозначены места остановки 
мусоровоза, куда население к 
определенному времени вы-
носит мешки с мусором. При 
начислении платы применя-
ем индивидуальный подход. 
Бывают ситуации, когда в 
домовладении прописаны три 
человека, а по факту прожи-
вают только два. Например, 
студент уехал учиться. Люди 
обращаются к нам, и мы идем 
навстречу, меняем данные 
в квитанциях. В остальных 
поселениях мусоровоз пока 
забирает отходы только из 
контейнеров, установленных 
в общественных местах. Раз в 
месяц накопленный на площад-
ке мусор вывозим на полигон. 
Есть планы модернизировать 
работу. В настоящее время 
мы решаем вопрос с банками 
по получению кредита. На эти 

средства планируем постро-
ить мусоросортировочную 
станцию. Также на перспекти-
ву совместно с районной ад-
министрацией делаем проект 
по зачистке старой городской 
свалки. В ноябре документы 
должны быть готовы.

МашИН Не хВатает
В городе Николаевске сбором 

и вывозом ТКО занимается 
ООО «НГКХ». О том,  как се-
годня городское коммунальное 
хозяйство работает в сфере об-
ращения с отходами, районной 
газете рассказал представитель 
предприятия Г.В. Силаков:

- Один раз в неделю мусоровоз 
НГКХ по определенному графи-
ку объезжает частный сектор. 
В многоквартирных домах сбор 
твердых коммунальных от-
ходов осуществляется чаще.  

К сожалению, на 
сегодняшний день 
население города 
Николаевска не в 
полной мере охва-
чено договорами на 
вывоз мусора.  Для 
обеспечения всех 
жителей данной 
услугой пока нет 
технической воз-
можности. В нали-
чии у предприятия 
четыре мусорово-
за, и только один 
из них новый. Но и 
он уже два раза был 
в ремонте. Машин 
не хватает. Есть 
проблемы с выбором опти-
мального времени движения 
мусоровоза. Большинство 
хочет, чтобы он приезжал ве-
чером. Но такой возможности, 
конечно, нет. Дневное время 
тоже не всех устраивает. Мы 
учитываем пожелания граж-
дан, но в пределах разумного. 
Подстроиться абсолютно под 
каждого человека невозможно.  

Большинство жителей по-
нимают, что обращением с 
отходами должна заниматься 
соответствующая органи-

зация. Но по-прежнему нахо-
дятся те, кто заявляет, что 
сам вывозит мусор. С такими 
гражданами мы ведем разъяс-
нительную работу. Ведь по за-
кону они обязаны сдавать ТКО 
лицензированной компании и 
иметь на руках соответству-
ющий документ – квитанцию 
об оплате.

К слову, если возникают 
спорные вопросы, мы идем 
навстречу населению. Напри-
мер, прописаны в квартире 
три человека, но один надол-
го уехал работать в Москву. 
Если будет предоставлена 
соответствующая справка, 
мы исключим его из расчетов 
стоимости услуги.   

Нередко население зло-
употребляет услугами НГКХ 
и складывает в контейнер 

дал положительный результат. 
Не секрет, что селяне раньше 
бесплатно вывозили мусор на 
местные свалки. Несмотря на 
это, большинство жителей с 
пониманием отнеслись к тому, 
что теперь за чистоту все-таки 
надо платить. Будем надеять-
ся, что также произойдет и в 
других селах и разработанная 
схема реализуется в полной 
мере. В конечном итоге ци-
вилизованное обращение с 
отходами должно благотворно 
сказаться на экологической 
ситуации.  

 Всего в Год экологии в Волго-
градской области реализуется 
целый ряд проектов по созда-
нию новых, отвечающих всем 
современным требованиям 
объектов размещения, сорти-
ровки и переработки твердых 

коммунальных отходов. На 
сегодняшний день 24 из 38 
муниципальных образований 
имеют возможность размещать 
ТКО на лицензированных пло-
щадках. Подобные объекты 
уже построены или находятся 
в стадии строительства в Урю-
пинске, Камышине, Волжском 
и Светлом Яре. Благодаря ре-
ализации проекта по созданию 
полигона и мусоросортировоч-
ного комплекса в Михайлов-
ском районе, разработанного 
группой компаний «Чистый 
город», ее получат и Еланский, 
Кумылженский, Михайловский, 
Серафимовичский, Фроловский 
и Даниловский районы. 

Кроме того, последние три 
года в регионе комплексно 
совместно с федеральными 
ведомствами решаются про-
блемы в сфере ликвидации 
накопленного экологического 
ущерба, которым не уделяли 
должного внимания десятиле-

ветки, листву, строительный 
мусор. В итоге мусоровоз 
быстро переполняется, во-
дителям приходится делать 
дополнительные рейсы на 
площадку временного нако-
пления, а жителям ждать. 
Этого делать нельзя. Кон-
тейнер предназначен только 
для твердых коммунальных 
отходов. 

*     *     *
Первый опыт  работы с на-

селением по сбору и вывозу 
ТКО в Николаевском районе 

тиями. В Год экологии в рамках 
национального проекта «Чи-
стая страна» ликвидируется 
свалка в Кировском районе 
Волгограда, готовится проект 
в отношении подобных объ-
ектов в Среднеахтубинском 
районе, Камышине и Дубовке. 
С территории свалки в Урюпин-
ске вывезено около 600 тысяч 
кубометров отходов. Всего 
в прошлом и текущем году в 
области официально закрыты 
почти двести свалок.

елена ГаМаЮНоВа.

Раз в месяц накопленный мусор «Стандартпром» 
вывозит на полигон.

автомобиль загружен и готов двинуться в путь.
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В советское 
время победу 

Советской власти                                                 
в России приписывали 
исключительно 
большевикам, а точкой 
ритуального отсчета 
ее называли дату –                          
25 октября/7 ноября 
1917 года. Это                                        
не совсем так, а точнее –                               
совсем не так.  

Сегодня, наверное, землякам-
волжанам может показаться не-
вероятным, что советская власть 
в их родной слободе Николаев-
ской фактически была установ-
лена почти на полгода раньше 
Октябрьской революции.

Слобода в то время была 
второй  по численности населе-
ния после губернского центра 
Астрахани. Она по праву  име-
новалась знатной и считалась 
по факту одним из богатейших 
поселений на Нижней Волге. В 
ней проживало свыше 30 тысяч 
человек,  имелись 6 церквей, 
более 20 учебных заведений, и 
во всех них были законоучители 
из местных священников. Как же 
так произошло, что несмотря на 
свое внешнее благополучие, во-
церковленность, Николаевская 
слобода оказалась наиболее 
революционной в губернии, при-
чем при полном отсутствии в ней 
каких-либо большевиков?

5 марта 1917 года в слободе 
Николаевской состоялось собра-
ние представителей волостной 
управы, сословных групп насе-
ления, общественности. На нём 
заслушали сообщение о фев-
ральском перевороте в россий-
ской столице и избрали новый 
орган местной власти – Времен-
ный исполнительный комитет 
(ВИК) во главе с комиссаром. 
Этот орган власти безоговорочно 
поддержало духовенство.

Что же собой он представлял? 
В первом его заседании участво-
вали 70 человек: из них – трое 
рабочих, 19 солдат, 19 офице-
ров, один священник, один казак, 
один делегат от военно-промыш-
ленного комитета, остальные – 
представители имущих слоёв, то 
есть 26 человек. Политический 
и сословный состав ВИКа ока-
зался разношёрстным, и было 
ясно, что в таком виде он долго 
не сможет просуществовать. 
Симптоматично, что больше 
половины мест достались пред-
ставителям 243-го пехотного 
запасного полка, расквартиро-
ванного в слободе Николаев-
ской. В его составе находилось 
немало призывников – местных 
крестьян. Многие из них помнили 
революцию 1905 – 1907 годов, 
были свидетелями карательных 
операций. От Временного пра-
вительства они ожидали мер по 
борьбе со спекуляцией продо-
вольствием, оказанию помощи 
голодающим и справедливому 
решению земельного вопроса. 
Развернувшиеся события за-
ставили неимущественную, то 
есть большую часть населения 
России искать и поддерживать 
близкую им по духу власть – то 
есть Советы рабочих, крестьян-
ских и солдатских депутатов, 
большинство из которых не при-
надлежало ни одной партии.

В расквартированном в 
слободе Николаевской            

243-м пехотном запасном пол-
ку по инициативе прапорщика 
М.Г. Саутина и его единомыш-
ленников возник Совет сол-
датских депутатов, который 
внимательно  стал отслеживать 
все важнейшие события в Рос-
сии, в частности, в Петрограде, 

Москве и Астрахани. Позже, 9 
апреля 1917 года, был создан 
Астраханский Совет рабочих и 
солдатских депутатов во главе 
с председателем-меньшевиком 
Ф.И. Кругликовым. 

Тем временем в слободе Нико-
лаевской Царевского уезда со-
бытия развивались под диктовку 
революционно настроенного 
солдатского актива 243-го пехот-
ного запасного полка, вышедше-
го из-под контроля офицерского 
командования. До сих пор ничего 
конкретного об этой воинской 
части и ее роли в слободских 
волнениях не говорилось в исто-
рической литературе. Попыта-
емся в какой-то мере восполнить 
этот пробел и восстановить ход 
событий.

Во главе 243-го пехотного за-
пасного полка стоял бывалый 
службист 58-летний полковник 
Иосиф Игнатьевич Витковский, 
волевой и решительный офицер. 
Судьба его оказалась трагичной. 
Родился он 9 февраля 1859 года, 
по вероисповеданию – католик. 
Получил домашнее образова-

ние и 8 апреля 
1877 года по-
ступил на во-
енную служ-
бу, во время 
которой окон-
чил Рижское 
пехотное юн-
керское учи-
лище. Дослу-
жившись до 
чина штабс-
к а п и т а н а , 
поступил в 
офицерскую 
стрелковую 
школу, после 
о к о н ч а н и я 
которой 15 
марта 1899 года получил чин 
капитана. Командовал ротой, 
батальоном. 29 марта 1911 года, 
получив чин полковника, стал 
командиром 188-го Карского  пе-
хотного полка. Участник Первой 
мировой войны. Все важные на-
грады – ордена Св. Станислава 
3-й ст., Св. Анны 3-й ст., Св. Ста-
нислава 2-й ст., Св. Анны 2-й ст., 
Св. Владимира 4-й ст. – получил 
в мирное время, до 1914 года. 

28 сентября 1915 года полковник 
И.И. Витковский был назначен 
командиром 243-го пехотного 
запасного батальона, а 1 августа 
1916 года командиром сформи-
рованного уже на базе этого бата-
льона полка, расквартированного 
в слободе Николаевской на Волге.

Поскольку в составе 243-го 
пехотного запасного полка на-
ходились в основном те, кто 
уже воевал на фронтах Первой 
мировой войны, то эти люди 
познали почем фунт лиха. Бес-
смысленная для России война 
и гибель товарищей, неурядицы 
в тылу политизировали их. Оче-
видно, что февральский перево-
рот в стране заставил недавних 
фронтовиков еще больше заду-
маться, что будет дальше с Рос-
сией, с их судьбой, с их домом. 
Поскольку имущие слои в нашей 
слободе, представители кото-
рых верховодили во временном 
исполнительном комитете, не 
собирались делиться властью с 
народом, это и послужило при-
чиной возмущения рядового и 
младшего офицерского состава 
243-го пехотного запасного пол-
ка. Возникли беспорядки. 

«В слободе Николаевской 

Царевского уезда, - телегра-
фировал 20 апреля 1917 года 
астраханский губернский комис-
сар в Петроградское управление 
по делам милиции о выступлении 
рабочих, крестьян и солдат в 
Астраханской губернии, - 31 мар-
та солдаты квартирующей там 
воинской части сильно избили 
полковника Витковского и с 
толпой рабочих нанесли тяж-
кие побои становому приставу 
попову. оба впоследствии 
умерли…». От полученных ран 
командир полка полковник И.И. 
Витковский скончался 5 апреля 
1917 года. В том же месяце 
временно исполняющим обязан-
ности командира полка был на-
значен капитан Мерзляков.

На уровне местного само-
управления Советы были 

традиционным типом, харак-
терным для аграрной России, 
– крестьянской, ремесленной, 
военной демократии доинду-
стриального общества. Такое 
сегодня мы находим объяснение 
нашему прошлому у ряда объ-
ективных исследователей. Оно 

ного характера, справедливости 
и равенства, происходила и в 
губернском центре.  25 мая 1917 
года в Астрахани открылось 
одиннадцатое чрезвычайное 
губернское земское собрание 
с демократизированным соста-
вом гласных. Собрание затяну-
лось до 7 июня. Председате-
лем новой губернской земской 
управы вместо М.П. Романова 
земцы избрали В.А. Белаева 
(председателя Царевской уезд-
ной земской управы, члена 2-й 
Государственной Думы. 

О Василии Андреевиче Бе-
лаеве, который пользовался у 
земляков огромным уважением 
и доверием, газета «Заволжье» 
уже обстоятельно рассказы-
вала. Он ярко проявил себя 
как общественный деятель и 
мудрый политик.  Как трудовик, 
Василий Андреевич разделял 
цели и задачи, которые были 
определены в Постановлении 
Всероссийского Совета кре-
стьянских депутатов по аграрно-
му вопросу. В нем, в частности, 
говорилось:

« В с е р о с -
с и й с к и й 
совет кре-
с т ь я н с к и х 
д е п у т а т о в 
заявляет все-
му россий-
скому кре-
стьянству, 
что отныне 
н е  т ол ь к о 
окончатель-
ное решение 
земельного 
вопроса в уч-
редительном 
собрании, но 
и все дело 
подготовки 

этого решения в центре и на 
местах переходит в руки само-
го трудового населения. поэто-
му очередной и самой ответ-
ственной задачей передовой 
части крестьянства являются 
организация выборов в во-
лостные и уездные земства и 
организация при  них земель-
ных комитетов с тем, чтобы в 
основу их работ по подготовке 
земельной реформы легли 
следующие начала: «переход 
всех земель государственных, 
монастырских, церковных и 
частновладельческих в обще-
народное достояние для урав-
нительного трудового пользо-
вания без всякого выкупа»... 

Всероссийский совет кре-
стьянских депутатов ждет от 
Временного правительства, 
чтобы оно в пределах своих 
правомочий оказало всемер-
ное содействие свободному 
проявлению воли трудового 
народа в области подготовки 
и осуществления стоящего 
перед Россией великого пере-
устройства и устранило все 
попытки заинтересованных 
лиц тормозить это дело, ставя 
личные и групповые интересы 
впереди и выше общих на-
родных».

Однако, упования на содей-
ствие Временного правитель-
ства «свободному проявлению 
воли трудового народа» ока-
зались на деле химерой. Это 
правительство и не собиралось 
отвечать на чаяния крестьян. 
Зато постановление Всерос-
сийского совета крестьянских 
депутатов, в котором участие 

большевиков совсем не было 
доминирующим, ускорило ход 
событий в российской деревне, 
то есть развязку земельного 
вопроса в интересах крестьян-
ства, уничтожение частной соб-
ственности на землю и запрет 
ее купли-продажи. 

2 июня 1917 года в слободе 
Николаевской состоялся объ-
единённый съезд Совета кре-
стьянских, рабочих и солдатских 
депутатов. Он носил уездный 
характер. Вновь избранный 
исполком Совета опубликовал 
свой первый приказ в первом 
номере собственного вестника 
«Известия Николаевского Со-
вета» за 22 июня. В приказе 
говорилось: «Во избежание 
могущих возникнуть на местах 
недоразумений уездный испол-
нительный комитет народной 
власти извещает, что все распо-
ряжения, отдаваемые комите-
том, являются обязательными 
и подлежат исполнению. Распо-
ряжения же других учреждений 
и организаций, противные рас-
поряжениям исполнительного 

комитета, откуда бы они не 
исходили, исполнению не под-
лежат…». Опубликованный при-
каз объявлял об отставке комис-
сара Временного правительства 
и назначении на эту должность 
другого лица, стоящего ближе к 
народным массам.  

Таким образом, Советская 
власть в слободе Николаевской 
фактически была установле-
на почти за пять месяцев до 
Великого Октября. О какой-то 
роли в ней большевиков на тот 
исторический момент трудно го-
ворить. Дело в том, что местная 
организация РСДРП (б), в кото-
рую вступили 15 человек, воз-
никла по инициативе Глинского 
и Твердохлебова лишь 15 мая 
1917 года, о чём она известила 
Николаевский Совет солдатских 
и рабочих депутатов. Реше-
ние о создании организации 
большевиков проходило при  
голосовании всех добровольных 
участников собрания. За это 
решение проголосовали 103 
человека, против – 26. 

победа Советской власти 
в слободе Николаевской 

получила всемерную поддержку 
рабочих мельниц, маслобоен, 
лесопилок и кожевенных за-
водов. 27 июня 1917 года они 
выдвинули ряд важных эконо-
мических требований перед 
предпринимателями и владель-
цами заводов и фабрик, которые 
проигнорировали их. Произошёл 
конфликт. Николаевский Совет 
встал на защиту интересов ра-
бочих и постановил: в слободе 
Николаевской взять все произ-
водственные предприятия под 
рабочий контроль, установить 
твёрдый рабочий заработок и 
предупредить, что в случае со-
противления предпринимателей 
собственность их будет реквизи-
рована. 

В июле 1917 года в слободе 
Николаевской прошёл съезд 
крестьянских комитетов восьми 
ближайших волостей. Он при-
нял решение о безвозмездной 
передаче помещичьих владений 
в распоряжение крестьян. Прин-
ципиально вопрос решался без 
участия большевиков, поскольку 
их малочисленная организация 
ещё не успела себя проявить и 
мобилизоваться. Так обстояло 
дело о передаче земли в обще

подкрепляется конкретными 
событиями из нашего прошлого.

Не позднее 12 апреля 1917 года 
в Петроградский Совет поступи-
ла телеграмма от солдатского 
революционного актива, расквар-
тированного в слободе Никола-
евской полка. В ней говорилось: 
«объединившись в интересах 
демократии, солдаты местного 
243 пехотного полка, фабрич-
ные рабочие, труженики-зем-
ледельцы образовали Совет 
солдатских и рабочих депу-
татов и шлют горячий привет 
товарищам, выражают непо-
колебимое решение работать 
в интересах трудящихся масс 
солидарно с вами, бороться до 
полного удовлетворения нужд 
трудящихся».

На тот момент ни в слободе 
Николаевской, ни в уездном 
городе Царёве не было ещё 
и в природе большевиков как 
политической силы. Учебни-
ки по истории как советского 
времени, так и постсоветского, 
скромно умалчивали о том, 
что большевизация народных 
масс – это продукт не столько 
деятельности РСДРП, сколько  
нарождавшейся стихии в на-
роде, явление всероссийского 
масштаба, вызванное противо-
речиями зашедшего в тупик 
помещичье-буржуазного строя. 
Формирование Советской вла-
сти в слободе Николаевской 
шло исключительно под лозун-
гами о мире и земле.

тем временем смена вла-
сти, неизбежная в условиях 

массовых народных выступле-
ний и требований революцион-



ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ 5 

«заволжье» 4 ноября  2017 г.

âåíöå ðåâîëþöèè

народную собственность под  
лозунгом «Земля – крестьянам!». 
Это было требование крестьян-
ских низов, желавших узаконить 
справедливость. 

тут невольно напрашива-
ется вывод:  общинное 

по своей природе волжское 
крестьянство строило своё хо-
зяйство и семейное счастье  с 
ориентацией на самообеспече-
ние. Иными интересами жили 
местные помещики (Зеленкин, 
Паничкин, Альтухов и другие), 
которые становились всё боль-
ше капиталистами, потому что 
развивали своё хозяйство ради 
прибыли. Это фундаментальное 
расхождение возникло ещё в кон-
це ХIХ века и оказалось на двух 
разных полюсах жизнеустрой-
ства, создав напряжённость не 
только социально-экономиче-
ского характера, но и мировоз-
зренческого.

Несмотря на столыпинскую 
реформу со ставкой на хуторское 
(фермерское) хозяйство, никола-
евские крестьяне всегда тяготели 
к уравнительному принципу 

землепользования – по едокам. 
Об этом говорят корреспонден-
ции камышинских, царицынских 
и астраханских газет за 1906 – 
1912 годы. В них, в частности, 
рассказывается, как много лет 
кряду николаевские крестьяне 
не могли поделить общинную 
землю на хуторские заимки в со-
ответствии с количеством едоков. 
Они понимали, что передача 
земли в собственность похоронит 
общинную взаимовыручку, и в 
случае недорода, других напа-
стей всей семье грозит голод, что 
противостоять хищническому на-
пору и эксплуатации помещиков, 
свободному рынку, спекулянтам, 
ростовщикам  можно только со-
обща. Столыпинская реформа 
лишь усугубила взаимную непри-
язнь крупных владельцев земли и 
крестьянской массы. Она имела, 
как уже было сказано, фундамен-
тальный характер. 

Вот как выглядела на практике 
экономическая политика ради 
прибыли. Для примера обра-
тимся к предпринимательской 
деятельности известных в сло-
боде Николаевской помещиков 
Зеленкиных, отца Николая Яков-
левича и сына Сергея Николае-
вича. Какими же путями  Николай 
Яковлевич наживал капитал? 
Всевозможными, не чураясь 
даже аморальных. «Голод от не-
урожаев и пожаров доходил до 
того, как уверял меня местный 
коммерсант г. Зеленкин Н. Я–ч, 
— писал астраханский публицист 
Александр Воронцов в путевом 
дневнике, опубликованном 28 
августа 1877 года в губернской 
печати, - что бедняки покупали 
у него рожь и пшеницу, остав-
шуюся после большого про-
шлогоднего пожара, всю про-
копченную, продымленную, и 
пекли из этого негодного зерна 
хлебы. от этого «пожарного» 
хлеба, как его не промывали, 
даже скотина отвращалась». 

«Несмотря на отличный уро-
жай в нынешнем году, - читаем 
все в том же августовском днев-
нике 1877 года Александра Во-
ронцова, - надежды мало на то, 
чтобы крестьяне поправили, 
как следует, свое хозяйство. 
около пяти лет были постоян-
ные неурожаи; скотина вслед-
ствие голода большею частью 
была распродана, пахать по-

этому было не на чем; многие 
вошли почти в неоплатные 
долги русским купцам-хлебо-
промышленникам и немцам–
колонистам Саратовской и Са-
марской губерний. Например, в 
неурожайные годы малороссы 
из слободы Николаевской, 
Слободки, Косаевки, Молча-
новки, Бережновки, Курнаевки 
и др. обращаются за покупкой 
муки к немцам-колонистам. 
Мука, например, стоит 60 коп., 
малоросс же, беря муку в долг, 
заключает с немцем формаль-
ное на бумаге условие в 80 коп. 
процент недурен!». 

Как видим, новоявленные пред-
приниматели, имея в руках капи-
талы, быстро углядели все выго-
ды для них рыночной экономики. 
По осени они скупали дешевое 
зерно у крестьян, придерживали 
его, а когда приходил неурожай-
ные год (выпадал же он частень-
ко, а то и вовсе подряд несколько 
лет) – тут, как говорил один поэт, 
раззудись плечо, размахнись 
рука! Неурожайные годы стано-
вились настоящим золотым клон-

дайком для 
оборотистых 
дельцов. 
С приходом 
рынка в на-
чале ХХ века 
крупные ни-
колаевские 
п о м е щ и к и 
уже обрели 
классический 
облик капита-
листов. Сре-
ди них яркими 
представите-
лями были 
как раз зем-
левладельцы 
Зеленкины. 
О значительных размерах их 
помещичьего хозяйства говорит 
следующий документ: 

«характеристика от 18.01.23 
года на хозяйство гр-на сло-
боды Николаевской Зеленкина 
Сергея Николаевича.

хозяйство помещичье, имев-
шее 4 вечных участка земли. 
Имел до 6 тысяч рабочего 
скота, имел до 12000 гулевого 
скота, имел 8000 овец, пахал в 
300 плугов, имел до 1000 сезон-
ных калмыков, 5 доверенных 
лиц, около 18 человек приказ-
чиков, имел вклады в Государ-
ственном банке около 500000 
рублей, имел 16 молотильных 
машин, паровую машину и 
имел легкий автомобиль.

Гр. Зеленкин находится под 
надзором оГпу.

председатель комбеда олей-
ников».   

Ну а что собой представляло 
крестьянское хозяйство, стро-
ившее свое семейное счастье 
с ориентацией на самообеспе-
чение? Об этом весьма крас-
норечиво нам свидетельствует 
объяснительная записка съезду 
председателей Губчревкомов и 
Уездчревкомов Николаевского 
уездного чревкома за 1919 год, 
читаем в ней:    

«В степях Николаевского 
и Царевского уездов, как и 
по всей северной части Кир-
гизской степи, население за-
нимается скотоводством и 
земледелием и в особенности 
в Николаевском уезде, хлеб-
ный вывоз коего давал цифру 
до 10-ти и более миллионов 
пудов ежегодно.

Население названных степей 
и уездов до переворота не 
знало той нужды, которую ис-
пытывали крестьяне пензен-
ской, Нижегородской и других 
северных и южных губерний 
страны, и ежовая рука старого 
режима благодаря широко-
му приволью была для них 
почти не чувствительна, вот к 
ним-то в особенности и нужно 
было подходить осторожно: 
применяясь к условиям быта 
и местности, проводить те или 
иные социальные реформы.

Средним крестьянином по 
названной местности нужно 
считать только тех, у кого, на-
чиная с 10 до 40 голов, имеется 
скота и от 10 – 100 – 200 овец, 
при трех и пяти лошадях, тог-
да как в других местностях 
таковые обладатели скота 
могут считаться богачами, но 
нельзя всех подводить под 
одну мерку, судя по местности 
и условиям... 

...почему средним крестья-
нином Царевского и Никола-
евского уездов астраханской 

цию в России породили вовсе не 
большевики, а сами капиталисты 
и помещики, смотревшие на на-
род как источник собственного 
благополучия. Поэтому в июле 
1917 года съезд крестьянских 
комитетов восьми волостей в 
слободе Николаевской и вы-
сказался однозначно за раздел 
земли согласно трудовому прин-
ципу: отдать землю тем, кто её 
обрабатывает, дать её столько, 
сколько можно возделывать соб-
ственными руками.

естественно, подобные шаги 
революционного народа не 

могли понравиться буржуазному 
Временному правительству. И 
оно пошло на крайние меры. 
Свидетельство тому — июльский 
расстрел Временным правитель-
ством мирной демонстрации 
рабочих в Петрограде с целью 
запугать сторонников Советов. 
Сигнал подан. Его услышали в 
провинции. 19 июля 1917 года в 
слободе Николаевской на особом 
делегатском собрании 243-го 
пехотного запасного полка (с 
участием главным образом офи-

церского со-
става) была 
принята ре-
золюция о 
доверии Вре-
менному пра-
вительству и 
пресечении в 
полку само-
управства и 
н е п о в и н о -
вения пра-
вительству. 
Командова-
н и е  п ол к а 
прежде всего 
прибегло к 
карательным 
мерам и вы-

слало за агитацию и пропаганду 
главного вожака революционно 
настроенных военнослужащих, 
председателя культурно-просве-
тительного комитета прапорщика 
М.Г. Саурина, а затем пошло на 
арест активистов местного Со-
вета солдатских и рабочих де-
путатов. Но рядовые служащие 
воинской части, как и весной, 
вновь дружно взбунтовались и 
арестовали часть офицеров. 
Командиру удалось бежать. 

 В конце июля 1917 года вся 
власть не только в слободе 
Николаевской, но и в восьми 
соседних волостях Царёвского 
уезда перешла целиком в руки 
местного Совета крестьянских, 
рабочих и солдатских депутатов. 
Событие это примечательно тем, 
что главную роль в нём сыграли 
представители крестьянского и 
рабочего сословия, солдатская 
масса, а не прослойка в лице 
большевиков и других партий-
цев. Идейной основой револю-
ционной силы стала народная 
философия более фундамен-
тального уровня, чем марксизм 
или какая-то другая идеология. 
Ассоциировать русскую револю-
цию, Великий Октябрь исключи-
тельно с большевиками, как это 
делает либеральный агитпроп и 
белые патриоты ХХI века, - исто-
рический подлог.  Октябрьская 
революция оказалась делом 
всей России, а не только одних 
большевиков. 

почему абсолютное боль-
шинство крестьянского 

населения слободы Николаев-
ской, соседних сел поддержало 
Великий Октябрь? Потому что 

революция для них была глу-
боко религиозным движением. 
Её почвенный большевизм нёс 
с собой страстную, избыточную 
любовь к ближнему, веру в по-
строение Царства Божия на 
земле – коммунизм. Волжские 
крестьяне, испытавшие на себе 
гнёт эксплуататоров, рыночного 
пресса и разуверившиеся в спра-
ведливости существовавшего 
строя, инстинктивно потянулись 
к правде жизни. Путь их шёл че-
рез Голгофу, через революцию и 
гражданскую войну.

Первая мировая война, а вслед 
за ней гражданская война резко 
обострили продовольственный 
кризис в России. Еще в конце 
1916 года царские власти при-
ступили к реквизициям хлеба 
у крестьян, они посылали чи-
новников в деревни изымать 
«лишний» хлеб на нужды армии и 
населения городов. Советам при-
шлось принимать те же самые 
непопулярные меры по заготовке 
хлеба и других продуктов ради 
спасения от голода населения 
промышленных городов и в це-

лях снабжения Красной Армии. 
Другого способа на тот момент 
не существовало. В ноябре 1917 
года в Астраханской губернии 
появились первые продотряды 
из рабочих. 1 декабря 1917 года 
Николаевский Совет постановил:

«Во избежание вывоза хлеб-
ных продуктов провести рек-
визицию таковых у всех лю-
дей, которые обладают излиш-
ними остатками и не желают 
везти хлеб по твёрдым ценам 
в местную волостную продо-
вольственную управу по пра-
вилам, преподанным по этому 
вопросу свыше. Резолюция эта 
принята большинством против 
одного воздержавшегося».

29 декабря 1917 года (по ново-
му стилю 11 января 1918 года) 
Николаевский Совет крестьян-
ских, рабочих, солдатских и 
казачьих депутатов объявил о 
создании Николаевского уезда 
и переименовании слободы Ни-
колаевской в город Николаевск. 
Границы нового административ-
но-территориального образо-
вания отодвинулись на юге до 
Луговой Пролейки, на востоке 
– до железнодорожной станции 
Кайсацкая, на севере – до реки 
Еруслан.

В состав Николаевского уезда 
вошли девять волостей бывшего 
Царевского уезда, на второй 
половине которого образовался 
Ленинский уезд с центром в 
городе Ленинске (слободе При-
шиб). В состав Николаевского 
уезда Астраханской губернии 
вошли уездный центр – город 
Николаевск, волости Быковская, 
Верхне-Балыклейская, Кайсац-
кая, Кисловская, Калмыцко-
Балкская, Молчановская, Нико-
лаевская, Разинская, Троцкая. 
Всего девять волостей, которые 
возглавили волостные исполко-
мы Совета. Во главе их – пред-
седатели волисполкомов. 

В первой трети января 1918 
года вышел и первый номер 
уездной газеты «поволжье» 
- официального печатного ор-
гана местного Совета.

Таким образом, триумфальное 
шествие Советов по России 
началось задолго до Велико-
го Октября, и проходило оно 
мирным путем, за исключением 
некоторых эксцессов. 

евгений МалЮта. 

губернии  можно назвать име-
ющего от 30 – 40 голов рогатого 
скота, при трех и пяти лошадях 
или трех коровах?

ответ: потому что пензенский 
крестьянин должен вспахать 
5 десятин хлебов, а николаев-
ский и царевский – двадцать, а 
урожайность будет равная. На 
пахоту пензенскому крестья-
нину приходится затрачивать 
одну неделю, а николаевскому 
и царевскому две с полови-
ной недели, первому рабочей 
силы, т.е. скота, нужно меньше, 
а второму – больше в четыре 
раза сил и времени, кроме того, 
в названных уездах, которые 
обширностью равняются пен-
зенской губернии, земля не вся 
плодородна, а в большинстве 
солончаковая, где продоволь-
ствует только скот, вот откуда 
явилось скотоводство и не-
обходимость иметь больше 
скота, как рабочей силы. 

при двух лошадях и при 
двух коровах николаевский 
крестьянин считается бедня-
ком, и в большинстве таковые 
крестьяне сами пахать не в со-
стоянии, а в силу вышеприве-
денного все мерят, подводить 
под одну мерку нельзя, ибо, 
не разбираясь точно во всем, 
можно погубить завоевания 
Революции».

Так какая же при этом могла 
быть взаимная любовь между 
трудовым крестьянством и по-
мещиками с ярко выраженной 
жизненной ориентацией на полу-
чение прибыли любым путем?!

Очевидно, что революционную 
ситуацию, крестьянскую револю-

Совет солдатских депутатов полка.
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Земляки

Êóðêåì -  çíà÷èò «êðàñèâàÿ»

есть у нас, 
казахов,  очень 

много  женских имен, 
которые переводятся 
как «красивая, 
прекрасная, как 
цветок, подобная 
луне». Вот и имя моей 
двоюродной сестры 
Куркем означает «моя 
красивая».   

И она  оправдывает свое 
имя. С детских лет  я помню, 
как она приезжала к нам 
в гости: высокая, статная, 
с пучком  густых  волос, с  
улыбчивыми глазами  и тон-
кими  чертами светлого лица. 
И мне кажется, годы не из-
менили сестру: все такая же 
стройная,  чуть поредевшие 
волосы закручены в пучок, 
красивое лицо светлеет от 
улыбки, хотя  лёгкие паутин-
ки морщинок говорят о том, 
что  пережить ей пришлось 
немало…

 Куркем Калиевна Айчи-
кинова  родилась в 1947 
году в семье Калия и Патики 
Басировых в селе Политот-
дельском. Папа – участник 
войны,  инвалид, и старшей 
дочери рано пришлось стать 
помощницей мамы в доме, 
даже бросить школу после                   
5 класса. Когда отца не ста-
ло, Куркем в неполные 14 
лет пошла работать дояр-
кой. И сразу показала себя 
с хорошей стороны: добро-
совестная, трудолюбивая, 
безотказная, быстроногая. 
Кроме своей работы, помо-
гала в телятнике своим под-
ружкам-чувашкам.  Когда она 
все успевала? Казалось, всё 
ей дается легко. То и дело 
был слышен  звонкий голос 
и заразительный смех Куркем 
– Любаши (так её называли 
подружки). 

 Жизнь шла своим чере-
дом, и  осенью 1964 года  на 
День сельского хозяйства 
Куркем наградили  значком 
«Молодой передовик произ-
водства». А через год пришла 
еще радостная весть: она 
в числе лучших работников 
области должна была ехать  
по туристической путёвке в  
Польшу. Представьте себе, 
как в те годы принимали 
подобную новость: ехать 
за границу! А ей всего 17!  
Двадцать четыре дня, прове-
дённые в Польше, помнятся 
до сих пор! Но этой  поездки 

могло и не быть…
В один из весенних вечеров  

молодой человек из соседне-
го колхоза  Дюсинбай увидел 
Куркем. А когда услышал её 
заразительный смех, вообще 
потерял голову и буквально 
на второй день предложил 
выйти за него замуж. Но  
«бравого парня», как его 
называли сама Куркем и её 
подружки, невзлюбил дядя, 
человек суровый и жёсткий. И 
запретил им встречаться. На 
какие только уловки не шёл 
Дюсинбай, чтобы видеться с 
любимой! Снова и снова он 
предлагал ей выйти за него 
замуж. Куркем медлила с 
ответом: она едет в Польшу!  
Ну,  до свадьбы  ли молодой 
девушке?!  Сестра зара-           
зительно смеётся, вспоминая 

про это. 
Своим родным она 

привезла гостинцев 
заморских, но для Дю-
синбая лучшим подар-
ком была сама Куркем.   
Все лето встречались 
молодые, и  уже дваж-
ды  жених засылал 
сватов к дяде Тимер-
хану, но тот  отвечал 
отказом. Однажды  мой 
будущий жизде  кате-
горически поставил 
условие: или сегодня 
он увозит ее к себе, 
или…  Тут  и подружки 
«помогли». Они со-
брали в узелок свои 
лучшие наряды - кто 
платье, кто косыночку, 
кто носочки - и сказа-
ли «Беги!».  Но  юная 
Куркем понимала, что 
побег осудят родные, 
соседи, и в отчаянии 
пошла к тёте за по-
мощью.  Та напрямую 
и резко  поговорила с 
мужем. И, как ни стран-
но, упрямый дядя со-
гласился: оказывается, 
бравый парень ему  давно 
понравился, но он испыты-
вал его, прямо, как в сказках!  
Или сказки – это отражение 
были?!

В августе 1965 года моло-
дые поженились и посели-
лись  в доме свекрови, жен-
щины  сильной и властной. 
Тут сказка  и закончилась… 
Куркем, обычно словоохот-

ливая и общительная, сдер-
жанно рассказывает о жизни 
в новой семье. И я понимаю 
мудрость своей сестры: эта 
женщина воспитала её мужа 
и  старшую дочь, родившую-
ся через год после свадьбы.  
Канм до 20 лет  жила у ба-
бушки, была её любимицей, 
и, кстати, только она могла 
растопить своими капризами 
холодное сердце бабушки.

 Пять дочек родили и вос-
питали супруги Айчикино-
вы.  Как любому мужчине, 
Дюсинбаю хотелось сына, 
и когда родилась четвёртая 
дочь,  Бршканм, он сказал в 
роддоме жене: 

- Ты же говорила, что будет 
сын! 

На что Куркем ответила: 
- А вон у Марченок сын 

разбиралась в 
технике. Имен-
но её он научил 
ездить на мото-
цикле, на «уази-
ке», да и стиль 
вождения машин 
у Бршканм   па-
пин. Кстати, все 
дочки имеют во-
дительские удо-
стоверения.

Девчонки вы-
росли трудолю-
бивыми, рабо-
тящими, а иначе 
и быть не могло. 
Всю жизнь при-
мером для них 
были родители. 
И это не празд-
ные слова. Дю-
синбай и Куркем 

действительно рабо-
тали не за страх, а за 
совесть. А как весело 
было, когда  в их доме 
собирались гости! Дю-
синбая с интересом 
слушали, он неплохо 
разбирался в поли-
тике, мог  артистично 
рассказать весёлые 
истории.  Куркем уго-
щала своих гостей вся-
кими вкусностями.  А 
ещё она хорошо поёт, 
и не только задорные 
русские частушки, но 
и проникновенные ка-
захские песни. И в этом 
она очень похожа на 
мою маму, свою род-
ную тётушку. 

Куркем помнит, как 
благодаря ответствен-
ному, добросовестно-
му отношению к работе 
именно  ей предложи-
ли работать учётчицей.  
Она  согласилась, по-
стеснявшись сказать, 
что  закончила только 
5 классов.   Каждый ве-
чер молодая женщина  

допоздна сидела за счетами, 
училась умножать и  делить 
на костяшках, а  Дюсинбай 
проверял примеры. Да еще 
по выходным приходила 
Канм, задавала ей примеры 
и тоже весьма придирчиво 
проверяла мамины работы! 
Вот откуда тяга к педагоги-
ческому труду зародилась у 
старшей дочери! Уже более 
30 лет она работает в школе, 
и несколько лет из них явля-
ется заместителем  директо-
ра по учебной работе.

Учительствовала в  на-
чальной школе и третья дочь 
Нурслу,  но любовь к медици-
не победила,  и  сейчас она 
работает в институте имени 
Вишневского в Москве.

Тр и  д оч е р и  К а м а ж а й , 
Бршканм и Асия стали успеш-
ными фермерами в нашем 
районе.   В 2016 году Асия 
участвовала в областном 
конкурсе молодых фермеров 
и получила грант на развитие 
фермерского хозяйства.

 Камажай в числе первых  
фермеров внесла значитель-
ный вклад в восстановление  
районной мечети,  занима-
лась благотворительностью 
в районе.   Её безвременный 
уход из жизни -  это тяжелая 
и невосполнимая утрата для 
матери и всех близких. Пусть 
с миром покоится  твоя свет-
лая душа, Камажай… 

Дочери, внуки, зятья  всяче-
ски оберегают Куркем, но и она  
сама сильная духом женщина. 
Недавно  не  стало ее  млад-
шей сестры, и старые болячки    
немного подкосили Куркем.  
Я  навестила её  в больнице. 
Подходя к палате,  услышала 
знакомый  смех  и  поняла: нет, 
эту женщину никто не  сбросит 
с коня!  Да-да, еще  года  два 
назад она легко могла пустить 
в галоп лошадь!  И до сих пор 
не мыслит себя без работы. 
Даже в больнице она звонит по 
телефону, решая  хозяйствен-
ные вопросы…

Когда-то актриса Ольгой 
Аросева в своем интервью 
сказала: «Старость надо за-
служить». Думаю, что моя 
сестра вполне заслужила эту  
страницу своей жизни. Осень  
умной, мудрой и красивой 
женщины также красива, хотя 
немного печальна.

Обойди эту женщину,  
Старость, не кружись

 у осенних ворот.
Ей неведома грусть 
и усталость, знаешь, 

возраст её не берёт…
Пусть её не оставит 
везенье   на дорогах 

судьбы непростой.
Дай, Аллах, ей здоровья, 
  терпенья,  
         снежить голову, 
Старость, постой!
Обойди эту женщину, 
      Осень, по окошкам 

дождём не стучи
 И отдай, если Женщина 
просит,  потайные 

от счастья ключи!
Милая Куркем-апа! С юбиле-

ем тебя! Прими от всего сердца  
мои  искренние поздравления!

Навира хадыНоВа, 
п. Степновский. 

дюсинбай айчикинов.

третий родился, давай по-
меняемся!

И показала доченьку. Дю-
синбай взглянул на неё и 
резко сказал:

- Ты  что? Дай её сюда!
Не хочу обижать девчонок, 

но нам  всегда казалось, 
что   папа  любил  Бршканм 
больше других, по крайней 
мере, именно она лучше всех 

дочери, дочери, взрослые дочери.


